



Revista  
**Estudios en Seguridad y Defensa**

Volumen 19, número 37, enero-junio 2024

Bogotá, D.C., Colombia

ISSN: 1900-8325 • eISSN: 2744-8932

Página web: <https://esdegrevistas.edu.co/index.php/resd>



# Editorial: Desafíos y transformaciones en la seguridad global y nacional

Editorial: Challenges and transformations in global and national security

Jonnathan Jiménez-Reina 

## CITACIÓN APA:

Jiménez-Reina, J. (2024). Editorial: Desafíos y transformaciones en la seguridad global y nacional.. *Estudios en Seguridad y Defensa*, 19(37), 1-3.

<https://doi.org/10.25062/1900-8325.4893>



Publicado en línea: Junio 30 de 2024



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la Revista *Estudios en Seguridad y Defensa* son de acceso abierto bajo una licencia Creative Commons: [Atribución - No Comercial - Sin Derivados](#).

# Editorial: Desafíos y transformaciones en la seguridad global y nacional

Editorial: Challenges and transformations in global and national security

DOI: <https://doi.org/10.25062/1900-8325.4893>

Jonnathan Jiménez-Reina 

Editor en Jefe Revista Estudios en Seguridad y Defensa

La seguridad es una condición virtuosa de la que deberían gozar todos los ciudadanos del planeta. Como lo planteó Hobbes, el principal valor o necesidad que debe satisfacer el Leviatán (esto es, el Estado) es la seguridad. Es difícil constituir un Estado de derecho si este no puede proveerle a la población las condiciones de seguridad que garanticen su bienestar, el ejercicio de sus derechos individuales y el goce de los demás servicios que debe asegurar el Estado. En la actualidad, la seguridad y la defensa son temas de creciente importancia debido a las transformaciones de diversa índole que se están dando a nivel global y regional, que implican desafíos múltiples y emergentes. Este número de la revista *Estudios en Seguridad y Defensa* aspira a contribuir con nuevas luces, perspectivas y avances en investigación frente a dichos desafíos.

Un tema cada vez más crucial en seguridad y defensa es la comunicación efectiva. El primer artículo de este número, "Optimización de la defensa a través de la comunicación no verbal efectiva", aborda esta competencia particular en entornos de defensa, que incluye gestos, expresiones y señales, y constituye un instrumento indispensable en este ámbito. La comunicación no verbal a menudo supera a las palabras en términos de claridad y rapidez, lo cual puede permitir a los equipos operativos comunicarse y coordinarse de manera más eficaz. Su importancia radica en la capacidad de transmitir mensajes y emociones cruciales sin necesidad de palabras, lo que puede ser decisivo en situaciones de alta tensión.

La segunda entrega de este número se titula "Impacto geopolítico y comercial de la disputa de Sahara Occidental". Este artículo brinda un recorrido histórico por el conflicto

del Sahara Occidental, que emerge como un punto focal de conflicto y de comercio a la vez. Se analizan las dinámicas complejas que generan las tensiones geopolíticas sobre este territorio y su conflicto, y que lo convierten en terreno fértil para el comercio ilícito y la intervención de potencias extranjeras, lo que afecta no solo la estabilidad regional, sino también las estrategias de defensa global.

En otro contexto de gran relevancia actual, el tercer artículo, "Cambios y coaliciones promotoras en la política de seguridad de Querétaro, México (2015-2023)", estudia los cambios en la política para enfrentar la inseguridad y el crimen en este Estado mexicano durante dos gobiernos locales de diferentes partidos. El artículo destaca las coaliciones promotoras como forma de resistencia a cambios drásticos en una política de seguridad relativamente efectiva, si bien actualmente identifica un cambio más fuerte por elementos como el cambio en la opinión pública y el deterioro de la seguridad.

En el ámbito de la cooperación internacional, el artículo "Acuerdos de cooperación de Venezuela con Rusia, Irán, China y España: desafíos y posibilidades para los intereses marítimos de Colombia" se enfoca en los acuerdos bilaterales en temas de defensa suscritos por Venezuela, que le han permitido a este país modernizar sus capacidades militares y navales, pero que tienen implicaciones importantes para la seguridad regional. El artículo analiza los intereses marítimos de Colombia y su potencial geopolítico para considerar cuáles son los potenciales desafíos de dichos acuerdos y cómo podría responder a ellos, en aras de sus intereses y de la estabilidad geopolítica.

En Colombia, la lucha contra el narcotráfico enfrenta nuevos desafíos con la implementación de la seguridad humana, un enfoque que aborda la seguridad de manera integral, atendiendo no solo los aspectos militares y policiales, sino también los derechos humanos y el bienestar de las comunidades. El artículo "Implementación de la seguridad humana en la lucha contra el narcotráfico en Colombia" analiza el impacto y las posibles consecuencias de este nuevo enfoque sobre la lucha contra el narcotráfico, así como las amenazas de este fenómeno criminal desde la perspectiva de la seguridad humana. El artículo resalta y explica el valor del enfoque multidimensional que introduce la seguridad humana, al tiempo que señala la necesidad de adoptar estos cambios en la acción de las Fuerzas Armadas, sin perder su efectividad operativa.

En la sexta entrega de este número, "Impacto positivo de la integración empresarial: el caso de COTECMAR en el sector Defensa en Colombia", se evalúa un caso destacado del Grupo Social y Empresarial de la Defensa, creado para agrupar e integrar empresas estatales de este sector con el fin de potenciar la industria nacional. Mediante este estudio de caso, el artículo identifica que la integración de esta empresa y sus proveedores favorece la eficiencia y la calidad de la industria astillera nacional, en pro de la capacidad operativa y logística de la Armada Nacional; pero además contribuye al desarrollo tecnológico e industrial en el país.

El último artículo de reflexión de este número, "La securitización de derechos para prevenir el reclutamiento forzado de niños, niñas y adolescentes en Colombia", argumenta que la securitización de derechos emerge como una herramienta valiosa para prevenir el reclutamiento forzado de niños, niñas y adolescentes en el país. El artículo propone aplicar una teoría proveniente de las relaciones internacionales en el conflicto armado interno, como política de Estado, para que la protección de los derechos de los más vulnerables esté específicamente contemplada en la política de seguridad.

Finalmente, como cierre, en la sección Pabellones se incluye una reseña del libro *In pursuit of military excellence: The evolution of operational theory*, del autor israelí Shimon Naveh, publicado en 2004 por la editorial Frank Cass. En conjunto, estas contribuciones académicas reflejan la complejidad y la interconexión de los desafíos de seguridad en el ámbito global y nacional. Los temas abordados en este número son factores clave para enfrentar estos desafíos y construir un futuro más seguro y estable. Se espera, pues, que los lectores encuentren una aproximación que les resulte de interés a estos temas, para incentivar la generación de nuevo conocimiento.